



EL REINO.

AÑO III.

Este periódico se publica todos los días, por la tarde, excepto los domingos.

Lunes 19 de Agosto de 1861.

Redaccion, Administracion e Imprenta, calle de Hita, núm. 5, cuarto principal.

Núm. 562.

PARTES TELEGRÁFICAS.

DEL EXTERIOR.

Ragusa 16.—Ha habido algunos combates entre los insurgentes y las tropas turcas.

Turin 16.—El periódico *Las Nacionalidades* dice que corren rumores sobre modificación ministerial y sobre la dimisión de Cialdini.

Pesth 16.—Se espera la disolución de la Dieta. El gobierno austriaco piensa dirigir a sus pueblos un manifiesto para justificar sus resoluciones. Es probable que la Hungría conteste con otro manifiesto á la Europa.

Turin 16.—La *Perseveranza* niega que el conde de San Martino vaya á publicar una segunda carta sobre los asuntos de Nápoles.

Roma 16.—Está decidida la promoción de ocho cardenales. Habrá uno por Francia, que será el arzobispo de Chambery.

Constantinopla 16.—El general Montebello, encargado de felicitar al sultan en nombre del emperador, deberá llegar aquí el martes próximo.

El general inglés Codrington está en camino con el mismo objeto. También llegará próximamente un general prusiano, encargado por su gobierno de una comision analoga.

Omer-Baja se halla enfermo en Mostaw.

La Puerta activa la realizacion de su plan de hacienda, publicado hace algunos meses, y toma medidas para establecer un Banco nacional.

Viena 15.—El Consejo de ministros ha tenido una larga conferencia, en la que se decidió que la Dieta de Hungría sería disuelta. Próximamente se verificará el rescripto por el cual se comunicará dicha resolución á la Dieta. Este rescripto irá seguido de una manifestación á las poblaciones de Austria.

Nápoles 17.—En Avelino han sido batidos los reaccionarios, y presos muchos eclesiásticos.

Turin 17.—La *Opinione* dice que Cialdini ha hecho dimision del cargo de gobernador civil de Nápoles, pero que lo seguirá desempeñando hasta que se le nombre sucesor.

Pesth 17.—La última sesion de la Dieta tendrá lugar el miércoles. La Dieta será disuelta por un rescripto. Para esta sesion se convocará á los diputados ausentes.

Lindes 17.—La *Agencia Renter* publica noticias de Nueva-York. En las elecciones de Kentucky la mayoría es favorable á la union. El Congreso ha votado una ley que emancipa á los negros encontrados á bordo de los navios de guerra de los separatistas.

Un cuerpo de estos, mandado por el general Macen Clogk, fué derrotado por los federales, en Dagspringe, del Misouri.

Turin 17.—En Nápoles hubo una magnífica iluminación para celebrar los dias del emperador Napoleon. Un gentío inmenso daba vivas al emperador, al rey, á Garibaldi y á Cialdini.

Nápoles 17.—Puente Sandolfo y Cesvaldini han sido tomados á viva fuerza por los soldados. Los habitantes han huido. Los reaccionarios han saqueado á Cantalupo, é incendiado los archivos de los tribunales.

Una parte de la escuadra inglesa ha llegado á Nápoles, procedente de Malta. El 5 por 100 ha sido negociado á 72-10.

Viena 17.—Las noticias de Ragusa dicen que 200 insurrectos de Zuboz y de Sutorino se preparan á atacar á Ciesvo y Treviso.

Las tropas turcas han destruido tres molinos que pertenecian al convento griego de Kosierewo.

La *Gaceta del Danubio* desmiente hoy los rumores relativos á mala inteligencia entre el ministerio y la cancelleria áulica de la Hungría y de la Transilvania.

Paris 17.—Quedan el 3 por 100 á 68-40; el 4 1/2 á 97-80; el interior español á 47 1/8; el exterior á 00; la diferida á 41 7/8, y la amortizable á 16 1/2.

Londres 17.—Quedan los consolidados de 90 3/4 á 7/8.

SECCION EXTRANJERA.

No habiendo recibido ningun periódico francés á la hora que hacemos esta revista, muy pocas son las noticias que podemos comunicar á nuestros lectores.

Segun la *Gaceta oficial* de Turin del 12, que trae algunos detalles sobre los acontecimientos de Scala, el 26 de Julio aparecieron los primeros síntomas de la revolucion en Laterza, Sant'Eramo y Cassamasina. En el momento acudieron 50 guardias nacionales; pero mientras perseguian á los bandidos en el campo, cayeron sobre el pueblo algunas bandas por puntos diferentes, siendo vigorosamente rechazadas por la guarnicion y ametralladas por los cañones. Los bandidos se mantuvieron fuertes por espacio de cuatro horas, hasta que huyeron luego abandonando los muertos, y se salvaron precipitadamente en San-Vito.

Perseguidos por la guardia nacional se resistieron desesperadamente, quedando todos muertos ó prisioneros. Entre los actos de crueldad que habian ejercido estos bandidos, se cuentan los asesinatos de una señora, tres niños y un ex-garibaldino, además de haber saqueado las casas y las tiendas.

Al día siguiente se dió orden para que entregasen las armas, y se verificaron bastantes arrestos de los bandidos que estaban ocultos.

Todo lo demás que sabemos respecto á Nápoles, está reducido á pequeños encuentros entre los guardias nacionales y los bandidos, encuentros que por su insignificancia no merecen consignarse, y mucho menos hoy que no debe estar muy lejano el día en que se dé principio á las operaciones militares en grande escala.

A pesar de la prohibicion de las autoridades de Varsovia, ha celebrado el pueblo la fiesta nacional de Polonia, sin que el número imponente de tropas que ocupaban las principales calles de la poblacion haya conseguido otra cosa que hacer algunos arrestos.

Nos dice un despacho telegráfico que no se ha verificado la entrevista que debió tener lugar entre el príncipe Montenegro y Omer-Pachá, y que irritado este porque se le habia hecho esperar, se retiró resuelto á comenzar la guerra.

El papel-monedá del empréstito turco se ha distribuido en las provincias; pero la repugnancia con que estas lo admiten ha obligado al sultan á decretar su amortizacion.

Ocupándose el *Times* de las discusiones entre el Austria y la Hungría, asegura que no debe temerse una resolución inmediata; pero que el giro que van tomando los negocios hace imposible todo arreglo, porque los húngaros están decididos á no mandar diputados al *Reichsrath* como lo hacen todas las demás provincias del imperio. Mas el emperador y los ministros exigen se obedezca en esto la Constitución publicada últimamente en Viena, si han de ceder en punto de menor importancia, que no son ni con mucho la independencia á que aspiran los húngaros, fundados en sus recuerdos históricos.

Preciso es que notemos que mientras lucha la Hungría por mantener la independencia de su Parlamento, no quiere reconocer esta misma independencia á los demás Parlamentos de las diferentes nacionalidades de que se compone la nacion húngara, y establece como base de toda organizacion que los ciudadanos de Hungría forman políticamente una sola nacion. El Austria, que no puede hacer valer este mismo principio cuya aplicacion pondría término á sus desavenencias con Hungría, excita á los erotas para que se nieguen á enviar sus representantes á la

Dieta de Pesth, aunque tambien se oponen á mandarlos al *Reichsrath*.

En Prusia se ocupan mucho de la necesidad de crear una marina, y de construir un vasto puerto en la isla de Rugen.

Esciben de Nápoles á *La Nazione*:

«Las dos últimas noches han sido turbadas por algunas alarmas. El público ignoraba los verdaderos motivos por los cuales el lugarteniente habia tomado medidas de precaucion. Estabase lejos de imaginar que se trataba de bandas de reaccionarios que querian renovar la loca tentativa de venir á las puertas de la ciudad á provocar tumultos y agitaciones.»

Ningun temor se habia manifestado entre la poblacion; pero en revancha, el desprecio y la cólera han llegado á su colmo. Se ha sabido en seguida, gracias á un aviso venido de Francia, que se trataba de tres pequeños buques que llevaban el pabellon español, y que partieron el 3 de Agosto de Civita-Vecchia, y conducian malhechores y legitimistas de todas las naciones, vestidos á lo Garibaldi, para intentar un desembarco en nuestras costas.

Parécia que su primera intencion era desembarcar en los alrededores de Nápoles, para poder, de acuerdo con las bandas de reaccionarios que infestan el país, intentar un golpe de mano en el seno mismo de Nápoles. El general Cialdini, despues de este aviso, ha juzgado oportuno expedir á los alrededores algunos destacamentos de *bersaglieri* y de caballería, y enviar algunas cañoneras para vigilar las costas vecinas. No creyó necesario aumentar los puestos de la guardia nacional.

Ningun acontecimiento ha tenido lugar, si se exceptúan algunos tiros cambiados en direccion de Cancellio; pero hasta ahora no tenemos ninguna noticia de los buques que debian conducirnos á los borbónicos. El único resultado de lo que acabamos de decir ha sido acrecentar la irritacion pública, que cada día se hace más hostil al gobierno de Roma, que no cesa, en la hora de su agonía, de entregarse á toda clase de maldades.

Se da como positivo que los zuavos pontificales se han dirigido hácia Sora, y se asegura que las tropas y los guardias nacionales se han colocado en disposicion de favorecer la entrada de los malhechores en la provincia, á fin de poder en seguida cortarles toda retirada. Es cierto que en Selviana la tropa, partida de Piedimonte, ha atacado y rechazado á los reaccionarios, despues de haber matado gran número. Chivonne amenaza siempre á Sora, y su audacia ha acrecido en razon del número de fuerzas que manda y de los socorros que le vienen de Roma, á pesar de los esfuerzos que, segun se dice, desplegan los franceses contra los reaccionarios, arrestando á los más audaces y haciendo las pesquisas más minuciosas. Con este motivo corren rumores de que en la noche del 5 al 6 se habian hecho reconocimientos en el monasterio de Casamari, en donde se habia establecido una especie de cuartel de *sanfedistas*.

La Patrie hace las siguientes apreciaciones acerca de la situacion actual del Austria:

«Es evidente para todo espíritu imparcial que el Austria llega en este momento á la crisis más peligrosa de cuantas ha sufrido de medio siglo á esta parte, y los hombres más versados en el conocimiento de los negocios políticos y en el arte de las soluciones no alcanzan á prever los resultados que preparan los acontecimientos.»

En efecto, al compás y medida que marchan los sucesos, cuanto más chocan entre sí los elementos de que se halla formado el imperio austriaco, más fácil es echar de ver las anomalías, las antipatías de esas agregaciones diversas de naciones que la fuerza mantenía en otro tiempo, pero que ahora se escapan por la brecha que el poder ha creído deber hacer en el sistema absoluto.

Quando hace diez y ocho meses el venecido de Solferino juzgó necesario rescatar su derrota á los ojos de sus pueblos, otorgándoles graciosamente el régimen liberal y constitucional, un hombre de gran consideracion en Paris dijo: «El Austria ha concluido.»

No queremos tomar todavía esta profecía sinestra al pie de la letra; mas sin embargo, el gobierno de Viena nos parece comprometido en una via absolutamente incompatible con la organizacion misma del imperio, con los elementos de que está compuesto.

Ahora el gabinete va á convocar la Dieta de Transilvania para que elija diputados para el *Reichs-*

rath. ¿Qué hará el gobierno si la Dieta de Klansemburgo se niega á elegirlos, como hicieron las de Pesth y Agram? ¿Cómo facilitar el rodaje de un régimen constitucional en un país compuesto de nacionalidades vivas, resistentes y diversas en costumbres, genio é ideas políticas, estando calcaado en los principios adoptados por naciones homogéneas, donde las poblaciones unidas no pensarían un solo instante en poner en duda su agregacion eterna á esos grandes cuerpos que se llaman Francia aquí é Inglaterra acullá?

En eso, sin duda, ha estribado la falta del gobierno de Viena. Se ha apresurado demasiado; ha creído que bastaba únicamente modificar el régimen en un sentido liberal, para que en adelante las cosas marchasen á las mil maravillas. No se ha reflexionado que el estatuto de Octubre y el de Febrero ponian las armas en manos enemigas, en vez de constituir garantías para los pueblos y para el soberano.

«Es decir eso, sin embargo, que el Austria estaba condenada á moverse eternamente en ese terrible círculo del absolutismo, de donde no era posible prescindir en Hungría ú otra parte sin ser objeto de las más sangrientas represiones? No nos atrevemos á decirlo; pero es cierto que la hora es solemne para el Austria. El ensayo que ha querido hacer del régimen constitucional no logra buen éxito en ningun punto de los Estados que la componen. Es menester que encuentre otra cosa, y que se apresure si, como ya dicen muchos periódicos alemanes, no quiere verse reducida á uno de estos dos extremos: el absolutismo ó la bancarota.»

Estas reflexiones, asaz sombrías, pero harto justificadas, parecen haber penetrado en las regiones oficiales en Viena. El Consejo de ministros se ha reunido bajo la presidencia del emperador, con objeto de tratar únicamente de la cuestion húngara. Ha durado muchas horas, y segun parece, las resoluciones adoptadas tienden á persistir en la política seguida hasta el día, y atenerse á las conclusiones del 21 de Julio. El mensaje húngaro no hará cambiar en nada las deliberaciones del gobierno.»

No deja de ser notable la coincidencia de las anteriores apreciaciones, en las que, aun cuando de un modo embozado, se alude, sin embargo, á la incompatibilidad de existencia en un cuerpo homogéneo de las diferentes agregaciones que forman hoy día el imperio austriaco con las noticias que dan los correspondientes de los periódicos italianos relativas á la entrevista proyectada entre el emperador de los franceses y el rey de Prusia. Segun esas correspondencias, se trataría en ella nada ménos que de la desaparicion del Austria. Hé aqui lo que dice un periódico de Turin:

«Si hemos de dar crédito á lo que nos escriben, está señalada la primera quincena de Octubre y la ciudad de Strasburgo para verse el emperador Napoleon y el rey Guillermo. Nos dicen que acompañarán en esa visita al rey de Prusia otros soberanos de Alemania, y que se tratará nada ménos que de restituir á la Francia sus fronteras del Rhin, y unificar la raza germánica bajo el cetro del rey Guillermo. En esta vasta combinacion, renacera la Polonia, y el imperio de Austria quedaria reemplazado por una gran confederacion húngaro-slavo-romana. Desgraciadamente todas estas noticias no tienen todavía un carácter enteramente auténtico, y solo son hasta ahora rumores de salones más ó ménos bien informados.»

SECCION DE PROVINCIAS.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL REINO.

Nuestro correspondal de Loja nos escribe lo siguiente:

«Ha causado el mayor disgusto en esta ciudad la separacion de su destino del señor administrador jefe de las salinas de esta provincia, el que, por su celo, probidad é inteligencia, á más de su amable trato, se habia captado las voluntades de este vecindario.»

Este digno empleado ha sido el único de los de su clase que, en los azarosos dias de que fué teatro esta poblacion, se le vió á todas horas al lado de la autoridad, prestandole toda clase de auxilios. Este funcionario fué depuesto de su empleo, en público pregon, en la plaza pública, por

el jefe de los sediciosos, por haberse negado á entregar lo que se le exigia.

A sus disposiciones se debe el que no pudieran penetrar los amotinados en la fábrica y sus almacenes.

A su honradez el que la caja, poniéndola á cubierto, no cayera en poder de los sublevados.

Despues de dejar á cubierto estos extremos, y viendo la imposibilidad de poder defenderse de los sediciosos, que penetraban por todas las calles de la ciudad, se unió al jefe de la Guardia civil y al destacamento de carabineros de esta, y se salieron á tomar posiciones y esperar á la columna que debia llegar de Granada, segun los avisos que se habian recibido; así sucedió, incorporándose á ella, y poniéndose á las órdenes de su comandante, señor de Campaña, dándole todas las noticias y antecedentes que en estos casos son tan necesarios. Despues lo hizo el señor brigadier Vargas, y últimamente el Excmo. señor general Serrano, saliendo todos los dias del cuartel general á los reconocimientos que se practicaban, hasta la entrada en Loja con la columna de operaciones.

Si un empleado tan celoso en el cumplimiento de sus deberes, tiene por recompensa su cesantía, ¿qué espera el gobierno hacer con aquellos que no se movieron de sus casas, que si no hicieron causa comun con los sediciosos, al ménos estuvieron impávidos en esta ciudad revueltos con ellos mismos? Á estos se les deja tranquilos en sus puestos, sin duda porque no son de la procedencia del jefe de la fábrica de esta provincia.

Estos hechos y otros por el estilo, demuestran á las claras la descomposicion en que se encuentra el gobierno del general O'Donnell, significando su impotencia en celosos empleados.»

Segun tenemos entendido, el ayuntamiento de Sevilla ha elevado una exposicion á S. M. pidiendo se designe otro sitio que la plaza Nueva para colocar la estatua del célebre Murillo. La municipalidad propone con este objeto cualquiera de las plazas públicas de la ciudad, con inclusion de la de San Francisco.

—En la noche del 8 del que rige, estalló un terrible incendio en la villa de Uztarroz (Navarra) que redujo á cenizas más de sesenta casas, mitad próximamente de las que componian la poblacion: todavia no tenemos detalles de tan doloroso acontecimiento; pero fácil es comprender el deplorable estado á que habrán quedado reducidas las familias cuyas habitaciones y recursos han sido presa de las llamas.

Lo único que consuela un tanto al referir tamaño desastre, es que segun parece no hay desgracia personal alguna que lamentar.

Se nos ha asegurado, y lo aplaudimos sinceramente, que el gobierno ha dispuesto librar una cantidad de consideracion con objeto de socorrer á aquellos infelices, y que asimismo la diputacion de la provincia ha acudido por su parte en auxilio de los que han visto desaparecer sus casas y el fruto de su trabajo y economía.

—Los juegos florales que se verificaron el 11 en Pontevedra, estuvieron tan lucidos como era de esperar. Concurrieron al teatro, en cuyo local se efectuó la solemne adjudicacion de premios, las personas más notables y las autoridades, siendo muy aplaudidas las obras premiadas.

—El viernes llegó al puerto de Valencia un vapor francés, procedente de Oran, entre cuyos pasajeros venian la superiora y seis hermanas terciarias de la orden de la Santísima Trinidad, cuyo instituto tiene por objeto en Francia la instruccion de párvulos de ambos sexos, y la asistencia de los hospitales. Regresaban á Marsella, despues de ser relevadas por igual número en aquella ciudad. Apenas fondó el buque, desembarcaron con el

252

FERNANDA.

providencia, por no atreverme á decir simpatía. Yo me sentía arrastrado por una necesidad irresistible de volver á los sitios donde acabo de estar: vengo, y os hallo aquí. ¿Habrá, pues, en este mundo un pensamiento que nos sea comun á los dos? En ese caso, yo que me creia el más desgraciado de los hombres, tendré, por el contrario que dar mil gracias al cielo.

—Caballero, respondió Clotilde toda turbada, al dejar á mi marido, he venido aquí en busca de un momento de soledad de que necesitaba; permitid, pues, que me retire.

—Señora, dijo Fabian, la soledad existe para dos lo mismo que para uno: para esto no se necesita sino que los dos corazones tengan un mismo pensamiento. Pues bien, si mi corazón se hace el reflejo del vuestro, vos estareis todavia sola, aunque seamos aquí dos.

—Para que eso fuese así, contestó Clotilde, sería necesario que vos supiérais lo que pasa en mi corazón.

—¿Creéis, señora, que habeis llegado ya á esa edad de la vida en que se ocultan las impresiones al hombre interesado en conocerlas? ¡Oh! no, por fortuna; sois todavia demasiado casta y demasiado pura, y yo leo en vuestro corazón como en un hermoso libro completamente abierto.

—Y bien: ¿qué veis en él sino una profunda tristeza?

—Es verdad, pero todo efecto tiene una causa, y yo voy á deciros la de vuestra melancolía.

FERNANDA.

Clotilde se estremeció conociendo que Fabian aproximaba el dedo á la llaga viva y sangrienta que acababa de descubrir dentro de sí misma.

—Estais triste, señora, continuó Fabian, porque la primera necesidad de una mujer jóven y hermosa es amar y ser amada; estais triste porque habeis advertido que no érais amada como habeis creído serlo, y que vos misma no amais como os habeis figurado; porque en fin, al ver hoy ante vos á Fernanda y á Mauricio, habeis comprendido lo que es el verdadero amor por el placer y el dolor que causa en los demás.

Clotilde miró á Fabian con una especie de terror. Era imposible leer con más exactitud en su pensamiento.

—Caballero, dijo, incapaz de dominar la emociion que experimentaba, ¿quién os ha dado ese extraordinario poder?

—De leer en vuestro corazón, señora? Un amor profundo y verdadero; un amor como el que vos merecéis inspirar.

—¡Oh! por piedad, ¡yo os lo ruego! exclamó la jóven reuniendo todas sus fuerzas y haciendo un movimiento para huir.

—¡Piedad! repitió Fabian bajando la voz para dar por medio del misterio más energía á sus palabras: ¡piedad! ¿y la ha tenido él de vos? Marido de una mujer encantadora, de quien ha jurado delante de Dios hacer la felicidad, la abandona; ¿y por quién? Por una mujer que le ofrece, no el equivalente de lo que pierde, porque otra Clotilde no existe en el

253

256

FERNANDA.

—¡Caballero, caballero! dijo la jóven, en nombre del cielo, dejadme; es ya bastante entrada la noche; no parece bien que estemos los dos aquí solos. Dejadme volver al lado de Mauricio; yo os lo suplico.

—¡Al lado de Mauricio! ¿creéis que él os espera? ¡Volver al lado de Mauricio! ¿para qué? ¿para incomodarle con vuestra vista, para estorbarle con vuestra presencia? No, no; otra se halla á estas horas al lado de Mauricio; otra le está consolando; otra le está volviendo á la vida.

—Os equivocais, caballero, dijo detrás de Fabian una voz grave y tranquila: esa otra está aquí.

Fabian y Clotilde dieron á un tiempo un grito de sorpresa.

—¿Fernanda! exclamó Clotilde.

—¡No escuchábais, señora! preguntó Fabian.

—Os he oido sin querer, dijo Fernanda con un aspecto sereno y una firmeza que impusieron respeto á Clotilde; os he oido, y por eso he venido.

—Fernanda, dijo Fabian en tono de burla, vuestro lugar no es este; ya lo sabeis, vuestro lugar es al lado de Mauricio.

—Mi lugar es cualquiera en donde puedo ser útil, y en este momento mi lugar es aquí.

—Aquí os han hecho venir para Mauricio, dijo Fabian, y no para ninguna otra persona.

—Á Mauricio es á quien sirvo ahora; esta mañana le ha salvado la vida; esta noche le salvaré el honor.

FERNANDA.

249

No habia medio de rehusar una invitacion hecha de esta manera. El Par de Francia obedeció, pues, mal de su grado, y acompañó á madama de Barthele en busca de madama de Neuilly y de Fernanda.

Entretanto, Clotilde, que habia dejado á su marido con el ayuda de cámara, salia de su habitacion y bajaba la escalera con el corazón lleno de una vaga tristeza. Al hallarse solo con ella, Mauricio la habia tomado las manos, que estrechó con ternura, y la habia preguntado por su salud—él, que hacia ocho dias, taciturno é indiferente, no se dignaba dirigirla una sola palabra,—con la misma cariñosa inquietud que ella habia tenido por amor, y que la habia conservado por tan largo tiempo en una engañosa seguridad. ¿Quería engañarla todavia con sus atenciones? ¿Era la presencia de la extraña la que habia producido aquella mudanza? Nada tendria de particular. Hasta entonces su ignorancia de las pasiones humanas la habia hecho el juguete de una ilusion. Lo que en el corazón de su marido y en el suyo juzgara amor, no era pues sino una amistad algo más profana y más íntima que otras amistades. Por la influencia que ejercia su rival comprendió, en fin, lo que era una pasion: ni ella habia inspirado amor á Mauricio, ni lo habia experimentado. El amor no era ese cariño tranquilo, suave y tierno que reciprocamente les habia unido; era una sensacion que vuelve la vida y que da la muerte, una felicidad abrasadora, terrible, inmensa; y al preguntarse á

propósito de visitar algunos establecimientos más notables de Valencia. Vestían una túnica negra ajustada a la cintura y algún tanto abierta, y en el pecho ostentaban una gran cruz de plata pendiente del cuello, y el escudo de la orden, que consiste en otra cruz de aspas blanca y roja, de franela. Sobre la túnica llevaban prendido de los hombros un manto negro que les llegaba a la rodilla, cubriendo su cabeza una toca blanca y negra. Este traje, extraño á nuestra vista, llamaba la atención de varios curiosos que las seguían.

Las buenas señoras iban como perdidas por la población, sin dejarse comprender de las personas á quienes á su paso interpeaban. Por casualidad visitaron la catedral, y la solemnidad del día y el aparato é imponente magestad que Valencia sabe desplegar en sus funciones religiosas, las hizo prorumpir en alabanzas y elogios. De la catedral se dirigieron al hospital general á visitar el establecimiento antes de las tres de la tarde, en que el vapor debía continuar su rumbo á Marsella.

—En la madrugada del día 16, mientras un viajero estaba tomando su billete en Valencia para el primer tren de Jativa, le sacaron con la mayor sutileza del bolsillo 1,300 rs.

Muchas personas que se enteraron al punto del suceso trataron de auxiliarse haciendo pesquisas para averiguar el autor del robo, pero todo fué inútil.

—El jueves fué herido mortalmente en Zaragoza un soldado de aquel provincial, que recibió un tiro en una ingle. El agresor se ignoraba quién fuese.

—El gremio de hortelanos de Valladolid ha puesto á disposición de la autoridad 400 rs. para que se repartan á los pobres y solemnizar así la estancia de S. M. en aquella población.

—En la Pola de Siero, villa próxima á Oviedo, estalló el día 11 un voraz incendio en el almacén de pólvora del pirotécnico de la villa, que pudo haber tenido consecuencias muy funestas.

El pueblo en masa acudió allá: largas escalas colocadas á la parte exterior del edificio incendiado y de los demás confinantes facilitaban la subida á los tejados, y el fuego extendido por todo él, lejos de querer ceder á la muchísima agua que de todas partes llegaba y se arrojaba donde la voracidad de las llamas lo hacían más necesario, parecía amenazar toda aquella manzana de edificios confinantes. Así es que aunque era mucha la gente que trepando por los tejados se dedicaba con ardor á reconcentrar el fuego en la casa incendiada, los habitantes de las inmediatas se preparaban á recibir tan horrible huésped, arrojando por puertas, balcones y ventanas los muebles, ropas colchones y demás efectos de que se componía su ajuar. Mas al fin, á las buenas y acertadas disposiciones de la autoridad, secundadas por los esfuerzos hechos por varios jóvenes intrépidos y arrojados, se pudo conseguir apagar el fuego en la casa del pirotécnico sin que se comunicase á las contiguas.

—La Guardia civil de Córdoba ha preso á cinco individuos que se ocupaban en robar trigo de los cortijos del término, habiéndoseles encontrado escondidas grandes partidas de aquel grano, que hurtaban, según parece, de acuerdo con algunos de los mismos trabajadores de las heredades.

Los dependientes del ayuntamiento de San Sebastián sorprendieron hace muy pocos días á una mujer en el momento en que cambiaba moneda falsa por mercancías. Reconoció la casa en que vivía se halló que pertenecía á una familia de ocho individuos, en poder de uno de los cuales se encontró un troquel y otras herramientas para fabricar pesetas de la época de Felipe V.

Los ocho individuos con el cuerpo del delito fueron puestos á disposición del juez de primera instancia, quien instruye su maría información.

El 8 asacó á bordo del buque de guerra «Pájaros surto en las aguas de Santander un lamentable suceso, cual fué el haber sido lanzados al mar dos marineros que estaban atacando un cañón, por la repentina explosión de la carga. Ambos desgraciados parece que quedarán inútiles, y en aquella ciudad se ha abierto, con la competente licencia, una suscripción para socorrerlos.

El 14 á las ocho y media de la mañana empezó la prueba de la batería acasmatada con mucha recientemente en la Punta de San Felipe de Cádiz.

Los resultados fueron como se esperaban. Las autoridades militares presenciaron el acto, y el numeroso público que ocupaba la muralla y el pa-

seo de la Alameda, se entretenía en ver los rebotes de las balas en el mar, como también el acierto y buena puntería de nuestros artilleros al arrojar las bombas en las peñas conocidas por las pueras.

En la noche del mismo día 14 estalló un espantoso incendio en la fábrica del Sr. Claramunt, de Barcelona. Las pérdidas han sido de consideración, pues además de los géneros, ha sufrido el edificio, del que han venido abajo dos ó tres techos. El fuego ha durado tres horas, habiendo empezado á la una y cuarto. Han acudido las autoridades y los bomberos, lográndose, gracias á los esfuerzos de todos, extinguir el incendio, que amenazaba tomar grandes proporciones.

Varios de los faroles que se han colocado en los coches de tercera clase del ferro-carril del Grao han quedado ya inutilizados para el servicio, merced á los reprochables instintos de ciertos sujetos que toman por diversión el perjuicio ajeno.

Es muy censurable que actos de tal naturaleza tiendan á hacer imposible esta reciente mejora.

En un partido rural de la provincia de Lérida viven hoy seis hermanos que tienen respectivamente 87, 85, 83, 81, 79 y 77 años; total, 493 años. Todos gozan de buena salud y trabajan en la tierra. El padre de esos afortunados mancebos tuvo doce hijos varones, á los cuales puso los nombres de los doce apóstoles: hoy día han quedado Jaime, Mateo, Pablo, Juan, Bartolomé y Pedro. De los seis, los dos son solteros, dos viudos y dos casados. Todos gozan de buena reputación en el país.

En el término de Constantí, partido de Reus, parece que fué herido mortalmente un hombre por un disparo de arma de fuego que le hizo un guarda de campo después de haberle intimado varias veces la orden de salir de un campo en el que estaba robando fruta.

El domingo se suicidó en las inmediaciones del cuartel de la Trinidad un corneta de cuadro del provincial de Málaga, aplicándose la boca del cañón de la carabina á la barba y disparando con el pie. Ignoramos los motivos que hayan conducido á este infeliz á tal crimen.

CORREO DE ULTRAMAR.

En nuestro número del sábado publicamos el parte oficial del combate habido en Filipinas entre nuestras valientes tropas y los piratas.

Hé aquí ahora las demás noticias de interés que encontramos de aquel archipiélago: «En Manila era bastante satisfactorio el estado de la salud, no siéndolo tanto en algunas provincias por efecto del cólera que hacía bastantes víctimas, si bien no atacaba con tanta intensidad como en el mes anterior.

Las cosechas de caña y tabaco eran regulares en algunos puntos, mientras en otros habían experimentado grandes daños por los temporales.

Las cañoneras de vapor estaban prestando muy buenos servicios, destruyendo las pequeñas embarcaciones de los moros piratas y rescatando muchos cautivos que yacían en poder de los mismos, los cuales sufrían una grande persecución hasta en los bosques donde se internaban.

El vapor de guerra *Narvaes*, que varó en un bajo que forma el canal de Lipata, al Sur del puerto de Cebú, había sido puesto á flote sin experimentar grande avería, habiéndose dispuesto por la comandancia general del apostadero de aquellas islas que se establezcan valizas salidas y permanentes en dichos bajos que no están indicados en el último plano de aquellos parajes.

Las obras públicas siguen adelantando en varias provincias, construyéndose calzadas y puentes y otras tan útiles como necesarias.

En el pueblo de San Juan, de la provincia de San Juan, había llamado la atención la fecundidad de una india, que había dado á luz tres niños, que fueron bautizados con los nombres de los tres reyes magos.

—En Tayabas iba mejorando algo el estado sanitario respecto al cólera, si bien las calenturas endémicas en la provincia continuaban según todos los años en la presente estación. Se vigilaba mucho por la policía y aseo en los pueblos, y particularmente en los mercados y puestos donde se venden frutas, pescados y toda clase de comestible de fácil alteración ó malsanos, y se esperaba que á beneficio de estas medidas cesara el cólera por completo en cuanto se termine el corte del palay, puesto que casi todos los atacados pertenecen á la gente que se dedica á aquella operación.

—Las cosechas de arroz, café y cacao han sido muy abundantes en Pulo.

—En Camarines Sur seguían con actividad los trabajos de los caminos de Pasacao y Pacol.

—En la Isabela estaba para concluirse la iglesia que se construye con el auxilio del trabajo comunal.

—En la Laguna se presentaban bien las cosechas de caña dulce, añil y maíz.

—La cosecha del azúcar se presentaba bastante bien en Antique. La de tabaco, que ha sido bastante escasa, debe hallarse terminada á estas fechas, y se estaban ocupando los labradores en preparar los sembreros de palay.

—En la provincia de Batangas, aun cuando en disminución, seguían presentándose casos de cólicos fulminantes. Las siembras de palay y caña dulce presentaban buen aspecto.

—Tampoco era muy satisfactorio el estado de la salud pública en el distrito de Moron, pues en varios pueblos se presentaban casos de cólera morbo.

—En la provincia de Antique, según las últimas noticias, se repetían con bastante frecuencia los temblores de tierra, principalmente en los dos pueblos de Tibiao y Culasi. Por observaciones que se habían hecho se temía se abriese algún volcán en el elevado monte de Madia-as.

—A 1.149 ps. 88 cents. ascendía el día 7 del actual lo recaudado por la comisión nombrada para hacerse cargo de los donativos en favor de los desgraciados pueblos de España que han sufrido inundaciones.

—El Banco español filipino de Isabel II presentó el 30 de Abril último el siguiente balance:

Table with columns: Folios, ACTIVO, Pesos. Rows include: 24 Mensaje: coste del que tiene el Banco... 2,020 02; 86 Préstamos sobre alhajas: 11 pagarés en cartera... 23,268; 87 Id. id. fincas: 13 escrituras en caja... 23,779; 88 Id. id. buques: 9 id. id... 49,100; 89 Junta de obras públicas: suplemento que se le ha hecho... 4,000; 90 Sres. Zulueta y compañía de Londres: saldo s/c, libras 54 1/2... 237 59; 167 Tesoro: existencia en metálico y billetes... 839,282 20; 169 Pagarés descontados, 101 pagarés en cartera... 801,115 59; PASIVO: 92 Capital: 2,000 acciones de 200 pesos emitidas todas... 400,000; 93 Fondo de reserva... 26,863 80; 96 Libramientos en suspenso: admitido para su pago... 500; 107 13.º dividendo: pendientes del mismo... 412; 146 14.º id. id. del actual dividiendo... 414; 161 Billetes en caja: 1,653, su valor... 57,605; 162 Idem en circulación: 7,844, su valor... 212,485; 164 Depósitos: 124 con... 293,198 19; 165 Ganancias y pérdidas: beneficio líquido... 22,042 95; 168 Cuentas corrientes: 69 con... 391,972 52; 170 Libramientos aceptados: 143 por valor de... 308 018 91; Total: 1,743,502 40.

Manila 30 de Abril de 1861.—Director, Tomás Balbas y Castro.—Director, Fernando Muñoz.—Tenedor de libros, José Varela.—Conforme, José Corrales, secretario.

SECCION OFICIAL.

(Gaceta de ayer.) PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS. El ministro de Estado al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros: «Valladolid 17 de Agosto de 1861.—SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud. A las cinco y media de esta tarde han salido de Burgos, habiendo llegado á esta ciudad á las nueve y cuarto de la noche. El viaje de SS. MM. ha sido un continuado triunfo. La ciudad de Valladolid ha recibido á SS. MM. con extraordinario entusiasmo y esplendor.» MINISTERIO DE LA GUERRA. Ayer á las seis de la mañana sufrió la pena de

muerte en garrote, en la villa de Periana, Antonio Morales Mostazo, alias Abaita, principal cabecilla de los sublevados de dicho punto.

Anteayer zarpó del puerto de Málaga para Fernando Póo la goleta de guerra *Caridad*, llevando á su bordo 16 individuos que, habiendo sido condenados á cadena perpetua por los sucesos de Loja, van á sufrir su condena á aquella isla.

ULTRAMAR. El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 21 de Junio último que no ocurría novedad en aquellas islas, y que su estado sanitario era satisfactorio.

El gobernador de Fernando Póo y sus dependencias participa con fecha 25 de Junio último que no ocurría novedad en aquella isla, y que el estado sanitario era tan satisfactorio que en el mes de la fecha no había ocurrido ninguna defunción.

(Gaceta de hoy.) PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.

El ministro de Estado al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros: «Villacastin 18 de Agosto de 1861.—SS. MM. y AA. han llegado á esta villa á las diez de la noche, sin novedad en su importante salud.

Tanto en Valladolid como en todas las estaciones del tránsito han sido objeto de las demostraciones mas vivas de entusiasmo. Todas las clases y edades han rivalizado en las manifestaciones de lealtad y cariño.

SS. MM. y AA. se disponen para continuar su viaje á las doce de la noche, y llegarán al real sitio de San Ildefonso de seis á siete de la mañana.

ULTRAMAR. DESPACHO TELEGRÁFICO.

Vigo 18 de Agosto de 1861.—El administrador de correos al Ilmo. señor director general de Ultramar: «Las cinco de la mañana ha fundeado en este puerto el vapor-corteo *Europa* con la correspondencia de Ultramar.»

La Gaceta del sábado inserta el estado del precio medio de algunos artículos de consumo durante el mes de Junio del año actual.

Según este estado, el precio máximo del trigo fué de 76 rs. fanega en Redondela (Pontevedra) y el mínimo el de 32 rs. 50 cént. en Cifuentes (Guadalajara).

La misma Gaceta publica un anuncio de la dirección general de Obras públicas subastando el servicio de arrastre de embarcaciones de la ría de Bilbao. El acto se verificará ante la expresada dirección, en el ministerio de Fomento, y en Bilbao ante el gobernador de la provincia.

El tribunal Supremo ha establecido la siguiente jurisprudencia en varios asuntos sometidos á su decisión:

1.º Que el sometido á la jurisprudencia ordinaria no puede serlo á otra privilegiada sino en virtud de disposición especial que así lo prescriba; y que la jurisdicción ordinaria es la competente para conocer del delito que comete un paisano declarando con falsedad en causa seguida ante una jurisdicción privilegiada.

2.º Que el padre que contrae segundo matrimonio está obligado á reservar á los hijos existentes del primero los bienes que heredase de los mismos, con arreglo á lo dispuesto en la ley 15 de Toro, y doctrina consignada en varias decisiones del Supremo tribunal de Justicia; que trasfiriendo por disposición de la ley á los hijos del primer matrimonio la propiedad de los bienes reservables en el momento de contraer el padre segundas nupcias, quedándole el usufructo y conservándolo hasta su muerte, la enagenación que de ellos hiciese no es eficaz, porque no ha podido transmitir un dominio que no tenía; que la venta de cosa ajena sin el consentimiento de su dueño no es válida, sino en cuanto á los efectos señalados en la ley 19, título V, partida 5.º; que no pudiendo los hijos ejercitar acción alguna hasta la muerte del padre, solo desde entonces debe computarse el tiempo para la prescripción; y que adquiriendo el hijo á la muerte del padre el pleno dominio de los bienes reservables, consigue igualmente las acciones á él inherentes, y puede desde aquel momento ejercitarlas contra el poseedor de la finca, por mas que tenga asimismo la hipoteca tácita en los bienes del padre in puesta por la ley para la seguridad de la reserva.

3.º Que no procede el recurso de casación contra las sentencias dictadas en las causas criminales.

4.º Que no procede el retrato gentilicio cuando los bienes de que se trata no son heredados de patrimonio ó aboleño, sino adquiridos por compra ú otro título semejante según dispone la ley 3, título XIII, libro 10 de la Novísima Recopilación; y que mientras la herencia es vacante, se supone existente la personalidad del difunto.

250 FERNANDA.

si misma qué especie de dicha era esta, desconocida hasta entonces para ella, extraños pensamientos, nuevas y luminosas ideas atravesaban la mente de Clotilde, dejando impresas sus huellas de fuego.

Ocupada su imaginación con estas ideas, fatigada por haberse visto en la necesidad de reprimir sus sensaciones todo el día, y sintiéndose por un instante libre y sola consigo misma, en vez de ir á mirarse con los demás al salón se dirigió al jardín, y luego que hubo llegado á él, dejándose guiar por el acaso, se halló bien pronto, sin pensar en ello, en el bosquecillo de álamos y acacias donde una hora antes había estado sentada al lado de Fernanda y enfrente de su marido. Allí, cada una de las miradas trocadas entre Mauricio y Fernanda le parecía que brillaba en la oscuridad; allí todos los hechos de aquel día, aún no terminado, y sin embargo, tan lleno de acontecimientos, se le ofrecían á la memoria. Una profunda tristeza, efecto de la herida que en su orgullo hiciera el amor de Mauricio á otra, desprendía poco á poco su imaginación de las trabas del deber. Una idea vaga de aquel derecho que parece general á la humanidad, una idea vaga del derecho de represalias se presentó á su mente. Una imagen indecisa, indefinible al principio, vaciló en su interior; después pasó y repasó, dibujándose cada vez de una manera más clara, hasta que al fin reconoció en aquella sombra al hombre sobre quien se fijaba su pensamiento á medida que su corazón se iba

FERNANDA.

ños: os amo desde la primera vez que os he visto, pero os creía feliz como merecáis serlo. Sabía la intimidad de Mauricio con Fernanda: ¿os he dicho una sola palabra por la que pudieseis sospechar la traición de vuestro marido? No, señora, hacéme más justicia; yo he roto el silencio cuando se han roto todos los frenos; yo os he hablado de mi amor, cuando habeis tenido la prueba irrecusable de que el de Mauricio no os pertenecía ya; y aun ahora, ¿qué es lo que yo os pido? Que tengais en mí la confianza que tendríais en un hermano; que os fieis de mí como os fieíais de un amigo; que me dejeis amaros; que me permitais decirlo; y nada mas. Vos no correspondieris á mi cariño si no queréis; pero sabreis al menos que en cambio de un corazón ingrato, habeis hallado un corazón todo consagrado á vos.

—Dejadme marchar, caballero, dijo Clotilde procurando desasir su mano de las del joven; dejadme ir donde él está. Si os escuchara, por más tiempo, conozco que los dos seríamos culpables.

—Culpables! respondió Fabian. Si, sin duda lo seríamos si el amor de vuestro marido, proporcionándoos la felicidad, nos quitase toda esperanza; mas por fortuna esta esperanza existe. Su loca pasión á esa mujer os devuelve toda vuestra libertad; concededme, pues, todavía algunos instantes. ¡Ah! ¿quién sabe cuando os volveré á ver, cuando os hallaré sola, cuando volveré á encontrar la venturosa ocasión de decirlos todo lo que ahora os digo?

255 FERNANDA.

mundo; sino las caricias venales de una cortesana: durante tres meses no tiene un momento de reposo, de felicidad ni de placer, sino á su lado: ella le abandona, y con el amor de esa mujer le desampara también la vida; y vos no sois nada para él, no tenéis bastante poder sobre su corazón para volverle la existencia. A pesar del afecto de su mujer, á pesar del cariño de su madre, se deja morir; ha dado un adiós á la creación; y sus ojos están medio cerrados; ya vos casi os habeis vestido de luto. Presentate su querida, y por ella solamente consiente en vivir; para ella solo tiene miradas; para ella nada más tiene un corazón. ¿Por qué, pues, vos, de quien él no se acuerda, habeis de acordaros de él? ¿Por qué, pues, ha de ataros todavía el vínculo que él desata? ¿Y por qué, cuando no tenéis que hacer sino tender la mano para hallar un amor que en vano vuestro corazón ha buscado en él, cuando yo os ofrezco, consagrándome todo á vos, lo que él os ha quitado, por qué asustaros, por qué temer, por qué rechazarme? —¡Oh, caballero! murmuró Clotilde con acento más sordo aún que el de Fabian; caballero, no habeis así, yo os lo suplico. Mauricio es vuestro amigo, y yo soy su mujer. —¿Y no he respetado yo los deberes de amigo, señora, mientras Mauricio ha respetado para con vos los deberes de esposo? ¿Creéis que no hace más que tres meses que os amo? ¿Creéis que este amor me le habeis inspirado de repente con vuestras lágrimas y profunda tristeza? No, señora, desenga-

254 FERNANDA.

desprendiendo de Mauricio, á Fabian de Ricule, en fin. Hallándose en su disposición de ánimo ordinario, y con el retrato que hemos hecho de Fabian y Mauricio, toda mujer distinguida habría preferido el segundo al primero; pero Clotilde no se ha llado en esas circunstancias en que la inteligencia juzga rectamente; una vez destruido el equilibrio de la razón por las emociones del alma, llega á ser inconcebible la causa de ciertas pasiones. A sus ojos Fabian se presentaba como un hombre enamorado de ella; Mauricio como un hombre que jamás la había amado. Ese amor, en que soñaba ahora desde que Fernanda y Mauricio le hicieran comprender lo que era, el corazón de Fabian se lo prometía. Esas emociones sin las cuales no hay existencia, porque ellas solas dan á conocer la vida, Fabian podía dárselas... Aquí llegaba Clotilde en sus pensamientos, cuando oyó detrás de sí un ligero ruido: estremecióse; aquel ruido era su vision, que se convertía en realidad. Sin que tuviese necesidad de voltea en realidad, sin que un hombre se aproximase para ver, sintió que un hombre se aproximaba y en los latidos de su corazón conoció que aquel hombre era Fabian. Su primer impulso fué levantarse para huir; mas parecióle que sus pies habían echado raíces en la tierra, y que caería si trataba de dar un solo paso. Por otra parte, la voz de Fabian la detuvo. —Señora, la dije, hay en verdad circunstancias en que la casualidad parece providencia, y digo

FERNANDA.

desprendiendo de Mauricio, á Fabian de Ricule, en fin. Hallándose en su disposición de ánimo ordinario, y con el retrato que hemos hecho de Fabian y Mauricio, toda mujer distinguida habría preferido el segundo al primero; pero Clotilde no se ha llado en esas circunstancias en que la inteligencia juzga rectamente; una vez destruido el equilibrio de la razón por las emociones del alma, llega á ser inconcebible la causa de ciertas pasiones. A sus ojos Fabian se presentaba como un hombre enamorado de ella; Mauricio como un hombre que jamás la había amado. Ese amor, en que soñaba ahora desde que Fernanda y Mauricio le hicieran comprender lo que era, el corazón de Fabian se lo prometía. Esas emociones sin las cuales no hay existencia, porque ellas solas dan á conocer la vida, Fabian podía dárselas... Aquí llegaba Clotilde en sus pensamientos, cuando oyó detrás de sí un ligero ruido: estremecióse; aquel ruido era su vision, que se convertía en realidad. Sin que tuviese necesidad de voltea en realidad, sin que un hombre se aproximase para ver, sintió que un hombre se aproximaba y en los latidos de su corazón conoció que aquel hombre era Fabian. Su primer impulso fué levantarse para huir; mas parecióle que sus pies habían echado raíces en la tierra, y que caería si trataba de dar un solo paso. Por otra parte, la voz de Fabian la detuvo. —Señora, la dije, hay en verdad circunstancias en que la casualidad parece providencia, y digo

alguna. Hay quien, por huir estas Termópilas, rodea por las calles inmediatas; pudiera llevarse todo con paciencia si se vieran continuar los trabajos; pero comenzaron y cesaron hace muchos días. Por qué no se sigue la obra, ó se repone la calle á su antiguo estado? Por excitación de los vecinos, rogamos á quien corresponda se sirva tomar nuestra advertencia en consideración.

Un amigo nuestro, de cuya veracidad respondemos, se nos ha quejado de que aún no ha llegado á sus manos una carta que le interesa mucho, y que fué puesta en el correo interior en la calle del Lobo el martes 13 del corriente, como se lo ha aseverado el remitente. Lamentables y de graves consecuencias pueden ser estos descuidos y mal servicio, quedando ilusorias las ventajas de semejante institución. En siete días, la carta pudo haber atravesado el canal de la Mancha, y haber llegado desde Londres.

Esperamos que la administración sabrá adoptar las disposiciones convenientes para que no se repitan tales faltas.

En este tiempo todo el mundo está aquejado de sed; hasta las piedras piden agua; digámonos si no las de la calle del Arco de Santa María, donde, no sabemos por qué, se ha suprimido el riego que antes recibía por las tardes: aquellos vecinos se quejan y no saben por qué razón se les escatima el abundante caudal del Lozoya. Sirvanse oírlo los que deban poner el remedio.

Los triunfos de Blonida en Londres han excitado en otros acróbatas el deseo de emularlos. Hace pocos días una mujer trató de atravesar el Tamesis por una cuerda floja, y después de tener un largo rato en la mayor ansiedad á los espectadores cayó al río, á donde al fin se la salvó en una lancha.

Ha llegado ya de Africa y está instalada en el Retiro, una hermosa leona, que parece estuvo á punto de perecer, sofocada de calor en la Mancha. ¡Y luego ponderarán el calor africano!

El teatro de la Zarzuela inaugura sus tareas el día 1.º del próximo Setiembre con la arreglada de la ópera cómica que en francés lleva el título de *Le Pré aux Clercs*.

Esta misma obra se puso en escena el año pasado en el teatro del Circo, bajo el título de *Aráides y cuchilladas*.

Segun anunciamos á nuestros lectores y leemos en alguno de nuestros colegas, el día 15 se verificó en la posesión de Bilbis, del Sr. D. Antonio Collantes, el ensayo público de la segadora *Burgess and Key*, con satisfactorio resultado. La concurrencia fué numerosa, y se compuso de toda clase de personas, estando la agricultura debidamente representada.

Segun los datos oficiales que trae el «Memorial de Infantería» han solicitado el retiro en el pasado mes de Julio un coronel, un teniente coronel, un primer comandante, diez segundos y siete capitanes.

Por lo que pueda importar á alguno de nuestros lectores, anunciamos, á ruego de un suscriptor, que en la villa de Vivero, provincia de Lugo, se vende una escribanía de número. Los que deseen adquirirla pueden dirigirse á la calle de las Fuentes, número 13, cuarto segundo, en donde tratarán respecto del precio.

Segun la historia de la fábula y la antigua, fueron criados por animales las personas siguientes:

El rey Habis, amamantado por una corza; Cirus por una perra; Semiramis por palomas; Midas por hormigas; Hieron y Platon por ovejas; Pelias por una burra; Atalanta por una osa; Esculapio por una cabra; Remo y Rómulo por una loba.

La fundación del hospital que existe en el monte de San Bernardo, fué hecha por el virtuoso cenobita Bernardo de Menthon en el año 962.

La orden de los Cartujos fué establecida por San Hugo, obispo de Grenoble, á solicitud de San Bruno en 1086.

La militar y hospitalaria de los caballeros de San Juan de Jerusalen, hoy de Malta, se instituyó en 1104. Profesan la regla de San Agustín.

La de los Templarios en 1118.

La de Calatrava la fundó D. Sancho II de Castilla en 1158.

La de Santiago, que profesan la orden de San Agustín, fué instituida, segun unos en 846, y segun otros en 1175.

La de Montesa fué creada por D. Jaime II

de Aragon en 1317 para reemplazar á los Templarios.

La de los caballeros de la Jarretiera la estableció Eduardo III de Inglaterra en 1335.

La de los hermanos de la Caridad para asistir á los enfermos se instituyó en 1588.

La de San Luis la fundó Luis XIV en 1693.

La de Carlos III se fundó en 1771.

La de Isabel la Católica fué creada por Fernando VII en 1815.

Hé aqui las distancias que median de Madrid á las capitales de las provincias españolas de Ultramar y á las de Europa:

A la Habana, 1 800 leguas; á Puerto-Rico, 1,500; á Manila, por el Istmo, 3,000; por la costa de Africa, 4 500; á Fernando Poo, 1 300; á Annobon, 1,400; á las islas Chafarinas, 175; á Argel, 190; á Atenas, 500; á Berlin, 450; á Berna, 290; á Bruselas, 310; á Constantinopla, 600; á Copenhague, 450; á Francfort, 350; á Hannover, 400; á Hava, 370; á Lisboa, 106; á Londres, 300; á Milan, 280; á Munich, 350; á Nápoles, 300; á Paris, 230; á Roma, 280; á San Petersburgo, 700; á Stokolmo, 630; á Turin, 250; á Viena, 470.

El rey negro de Dahomey, en Africa occidental, cuenta con 4 000 amazonas, mitad de su ejército, que constituyen la reserva, y en quienes por su lealtad y decision tiene la mayor confianza. Para ingresar en este cuerpo femeníl, de valor acreditado, se requiere buena estatura, excelente presencia, y renunciar al consorcio durante el servicio.

SECCION RELIGIOSA.

EL SANTO DE MAÑANA. San Bernardo, abad, doctor y fundador.

FUNCIONES DE IGLESIA. Cuarenta horas en la del monasterio de Señoras Salesas Reales, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde vísperas á Santa Juana Francisca Fremiot.

Tambien se celebrarán vísperas á la misma santa en las Salesas Nuevas.

En los conventos de religiosas del Sacramento

y Calatravas, habrá misa mayor con manifiesto y sermón al gran padre San Bernardo.

Continúan las novenas anunciadas, y termina la de Santa Rita de Casia en Santiago.

SECCION COMERCIAL.

BOLSA DE MADRID. Cotización del día 17 de Agosto de 1861.

TÍTULOS DEL 3 POR 100 CONSOLIDADO, publicado, 49-05 c.

TÍTULOS DEL 3 POR 100 DIFERIDO, publicado, 42-75; á plazo, 43 fin próx. vol.

DENDA AMORTIZABLE DE PRIMERA CLASE, no publicado, 37 p.

IDEM DE SEGUNDA ID., no publicado, 15-80 d.

DENDA DEL PERSONAL, no publicado, 21.

ACCIONES DE CARRETERAS.—Emisión de 1.º de Abril de 1850 de 4, 000 rs., 6 por 100 anual, no publicado, 96 d.

IDEM DE 2, 000 rs., no publicado, 96-50 d.

IDEM DE JUNIO DE 1851 DE 2, 000 rs., no publicado, 96-50 d.

IDEM DE 31 DE AGOSTO DE 1852 DE 2, 000 rs., no publicado, 100-50 d.

IDEM DE 1.º DE JULIO DE 1856 DE 2, 000 rs., no publicado, 95-75.

ACCIONES DE OBRAS PÚBLICAS DE 1.º DE JULIO DE 1855, no publicado, 96-25 p.

IDEM DEL CANAL DE ISABEL II, DE 1, 000 rs., 8 por 100 anual, no publicado, 108-75.

OBLIGACIONES DEL ESTADO PARA SUBVENCIONES DE FERRO-CARRILES, no publicado, 92-40 p.

ACCIONES DEL BANCO DE ESPAÑA, no publicado, 210 p.

IDEM DE LA COMPAÑIA METALÚRGICA DE SAN JUAN DE ALCAZÁZ, no publicado, 51 d.

IDEM DE LA COMPAÑIA DEL FERRO-CARRIL DE TUDELA Y BILBAO, no publicado, 1950.

CAMBIO. Londres á 90 días fecha, 49-60 p.

Paris á 8 días vista, 5-18 p.

ESPECTÁCULOS.

CIRCO DE PRICE (calle de Recoletos). A las nueve de la noche.—El tambor aéreo, por el Sr. Camargo.—Trabajo ecuestre por la señorita Josefina Motti.—Fantasías cómicas por los Sres. Whitton y más pormenores.—Véanse los programas para los días sucesivos.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas de este periódico, calle de Eleta, núm. 5, cuarto principal; en las librerías de Bailly-Baillière, calle del Principe, y en la de Pasage de Mathieu.

PROVINCIAS: En todas las librerías y administraciones de correos.

ULTRAMAR: Santiago de Cuba, D. Juan Laugier.—Manila, D. Manuel Ramirez.—Gran Canaria, D. Amantio Martinez de Escobar.—Puerto-Rico, D. Ignacio Guasco.—Santa Cruz de Tenerife, don Jacinto Jimeno.

EXTRANJERO: Paris, Mr. Laffite Bullier y Compañía, 20, rue de la Banque.—Mr. Leclouet, Notre Dame des Victoires.—Londres, Mr. Thomas, Catherine street.—Gibraltar, D. Manuel R. Pitto.—Lisboa, Diario dos Pobres.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

	PROVINCIAS.				ULTRAMAR.	EXTRAJER.
	MADRID.	En metálico ó libranzas.	En casa de los corresponsales.	En casa de los corresponsales.		
Un mes.	12 rs.	14 rs.	15 rs.	5	60	
3 meses.	32 »	36 »	40 »	3 ps.	60	
6 meses.	60 »	70 »	76 »	6 »	120 »	

Editor responsable: D. RAMON ARQUELLADA. Madrid, 1861.—Imprenta de M. Tello, Hita, 5.

El depósito central de España que por espacio de 13 años ha estado en la Puerta del Sol, se ha trasladado á la calle de la Montera, núm. 16 cuarto entresuelo.

AUX VILLES DE FRANCE EN PARIS.

51, rue Vivienne y rue Richelieu, 104, en el centro del barrio español de Paris. Novedades de todas clases para toilettes de señoras, sederías, mantelotas, chales, engages, guantes, muselinas, bareges, tejidos de fantasía, etc., etc. Los precios marcados en cifras conocidas. Intérpretes españoles. (A. 1750)

Compañía Colonial. TÉS SELECTOS. GRAN SURTIDO IGUAL A LOS MEJORES DE PARIS Y LONDRES, EL QUE CONSTA DE 15 clases, desde 30 hasta 100 reales, y además CINCO MEZCLAS QUE SON: 1 mezcla fina, á 38 rs. libra; 2 superior, á 50; 1 extrasuperior, á 80; 1 Rusa, á 80. La COMPAÑIA COLONIAL hace sus compras de tés en los puertos extranjeros á los mismos buques procedentes directamente de la China, previas las pruebas de las clases ajustadas, de todo lo que resulta, tanto para ella como para el consumidor, la mas apetecible seguridad. No queriendo molestar al consumidor pasándose al depósito central de la COMPAÑIA para la elección de su tés, se le suplica no mande por el sino á persona de confianza, á no ser que se trate de comprar cajas cerradas. Tambien deberá ser persona de confianza aquella á quien en casa del interesado se encargue hacer por primera vez la prueba del tés comprado; así no saldrán defraudadas ni la confianza del consumidor ni las esperanzas de la COMPAÑIA. En el mismo establecimiento se encuentra una gran variedad de CAJAS Y TETERAS de todos precios. Depósito central, Montero, 16.—Se manda á provincias.

CAPSULAS RAQUIN. Extracto del informe aprobado por la academia imperial de medicina de Francia. «Estas cápsulas contienen bajo de un volumen pequeño mas cantidad de Copahu que las otras cápsulas; las tragan con facilidad grandísima, aun aquellas personas cuyos estómagos son muy susceptibles, y no causan en el estómago ninguna sensación desagradable; administradas á mas de 100 enfermos en el hospital de enfermedades secretas, su eficacia no ha presentado ninguna excepción; las dosis han variado de 15 á 20 por día, una mitad por la mañana en ayunas, y la otra mitad una hora antes de comer: dos frascos han bastado para la mayor parte de los casos. Mr. Raquin que no puede emplear sino el Copahu puro, merced á las manipulaciones largas, delicadas, que exigen mucha destreza y gran costumbre, ha hecho un servicio importante al arte de curar, y la comisión propone á la academia el que se le dea las gracias. Aprobado á la unanimidad.» Véase el informe entero en que está envuelto á cada frasco, con las traducciones en inglés, alemán, español é italiano. Véndese en Paris en casa del inventor, fauvoyr Saint Denis, 80, (farmacia d'Albepeseyres), y en las principales farmacias de todos los países. Desconfiarse de las falsificaciones. (A. 1722)

SERVICIOS MARI-TIMOS de las mensagerias imperiales. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. VAPORES-POSTAS FRANCESES. Transporte de viajeros y mercancías.—Línea rapidísima, única directa de Valencia á Marsella.

ENFERMEDADES DE LA VEGIGA. DE LAS VIAS URINARIAS, CURADAS POR EL JARABE DE BLAYN. El único prescrito por los mejores médicos de Paris, 51, y 8 á la buella. BLAYN, farmacéutico en Paris, 7, r. du Marché-St-Honoré. Grúpes, catarros, constipados, del pecho, curados por la PASTA Y EL JARABE DE BLAYN. De retosno de espino con Balsamo de Tolu, 4 fr. 50 c. la caja y 3 fr. Ventas por mayor. Exposicion Extranjera, en Madrid, calle Mayor, núm. 10. Por menor, en casa de Calderon, calle del Principe, núm. 15; Collantes, plazuela del Angel, 7, y Moreno Miquel, Arenal, 6. Alicante Sotol; Barcelona Martí; Malaga, Prolongo; Sevilla, Vinda; Valencia, Domingo; Córdoba, Diego; Badajoz, Jg Ordóñez

Medicamentos nuevos LA PEPSINA SOLA Y UNIDA CON LOS FERRUGINOSOS. 1.º Píldoras nutritivas de Hogg de PEPSINA ACIDULADA, para combatir con éxito seguro, las enfermedades gastralgicas, dispepticas, etc., y muy particularmente para las digestiones difíciles ó imposibles. «El alimento no es mas que una sustancia bruta, sin propiedad nutritiva de por sí y que mata por inacción á todo el que no le digiere.» «La mejor sustancia para transformar los alimentos en partes nutritivas es la Pepsina acidulada.» (Véanse los tratados del doctor L. Corvisart, médico de S. M. el Emperador de los Franceses: 1.º Sobre la dispepsia y consunción; 2.º Estudios sobre el alimento y la nutrición). Precio del frasco triangular, 5 fr. 2.º Píldoras de Hogg de PEPSINA COMBINADAS CON HIERRO REDUCIDO POR EL HIDROGENO, muy eficaces contra las enfermedades cloróticas, y sus originarias (perdiditas blancas, palidez, menstruación difícil) y para fortificar los temperamentos debilitados. «El hierro reducido por el hidrógeno es el mejor de las preparaciones.» (BOGCHARAT.) «La virtud de la fuerza viva que posee la pepsina, los alimentos adquieren el mayor grado de nutrición.» Precio del frasco triangular, 4 fr. Id. 1/2 id. 2 fr. 50. 3.º Píldoras de Hogg de PEPSINA COMBINADAS CON EL PROTO-YODOURO DE HIERRO INALTERABLE, recomendándose en las enfermedades escrofúlicas, linfáticas, sífilíticas, tísia y afecciones atónicas de la economía en general. «La Pepsina combinada con el hierro y con el yodo modifica la parte demasiado excitante de estos dos excelentes tópicos sobre las personas nerviosas.» (Extracto de una memoria dividida á la Academia imperial de medicina.) Precio del frasco triangular, 4 fr. Id. 1/2 id. 2 fr. 50. Vendense en el laboratorio de M. Hogg, farmacéutico-químico calle de Castiglione, n.º 2, en Paris. En España, en los mismos depósitos establecidos para la venta de su aceite de hígado de bacalao. Madrid, Calderon, Principe, 13, Collantes, plazuela del Angel, 7, y Uzurrun, Barrio Nuevo, 11, y Somolinos, Infantas, 26. Gerona, Garriga; Jaen, Albar; Pamplona, Landa; Sevilla, Troyano; Vitoria, Arolano.

ROB LAFFECTEUR. El Rob Boyveau Laffecteur es el único autorizado y garantizado legítimamente con la firma del doctor Girau leau de Saint-Gervais. Es muy superior á todos los jarabes depurativos y reemplaza al aceite de hígado de bacalao, al jarabe anti-escorbútico, á las esencias de zarzaparrilla, igualmente que á todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado por los médicos de todos los países para curar las enfermedades cutáneas, los empujes, los abscesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrofúlas, el escorbuto, pérdidas, etc. Tambien se receta el Rob Boyveau-Laffecteur para el tratamiento de las afecciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipocondría, parálisis, esterilidad, pérdida de carnes, aneurisma de corazón, catarros de la vejiga, úlceras del útero, parálisis mensual, golpes de sangre, oscilación, almorraxas, tumores blancos, tos tenaz, asma nerviosa, hidróceles, hidropesía, mal de piedra, cólicos de niños, enfermedades del hígado, gastritis, gastroenteritis, etc. Este remedio de muy buen gusto y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la

rina real hace mas de sesenta años y cura en poco tiempo, con muy pocos gastos y sin temor de recadas, los flujos venéreos antiguos y modernos, las flores blancas, los cánceres del fiébro, las ulceraciones, retracciones y afectos de la vejiga y todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas ó rebeldes el mercurio y á otros remedios. Precios: 24 y 40 rs. botella. El Rob se vende en casa de todos los farmacéuticos, y hay depósitos generales en casa de los señores: DEPOSITOS AUTORIZADOS. España.—Albacete, Gonzalez.—Alicante, Soler y compañía.—Algeciras, José de Muro.—Barcelona, José Martí, Magin Rivalta, Vidal y Pons, Pedro Cuyas, Borrell, hermanos.—Bayona, Lebeuf.—Bilbao, Arriaga, Monasterio.—Burgos, Barrio Canal, Julian de la Liera, Leon Colina.—Badajoz, Ignacio Ordóñez.—Cáceres, don Carlos.—Cádiz, Salles.—Murcia, Francisco Mendoza, doctor José María Mateos, Tacónet y compañía, Arcimis y compañía.—Cartagena, Pablo Marquez.—Córdoba, Raya.—Elda, Uzurrun de Sax.—Gerona, Garriga.—Gibraltar, Dauter, Patron y Ducovich.—Huesca, Sagrista, Guallar.—Jaen, Perez Albar.—Játiva, Serapio Fontgas.—Jerez de la Frontera, Joaquín Fontgas, Ortega.—Leon, Meirino.—Lisboa, Barar, Alves de Acabado.—Madrid, José Simon, agente general, Borrell hermanos, Vicente Calderon, Vicente Collantes, Victoriano Vives, Manuel Santsteban-Cesáreo M. Somolinos, Eugenio Estélan Diaz, Carlos Uzurrun.—Málaga, Pablo Prolongo.—Oviedo, Manuel Diaz Argüelles.—Palencia, Beras.—Oporto, Araújo.—Pamplona, Miguel Landa.—Santander, José Martínez, Bernardo Corpas.—San Francisco, Senilly.—San Sebastian, Qdozgoiti.—Sevilla, Miguel Espinosa, J. Campelo Francisco G. Otero, y Troyano, calle de Cocheros, 36.—Tafalla, Juan Miguel Landa.—Tarragona, Tomás.—Cuchi, Castillo y compañía.—Toledo, Perez.—Valencia, Vicente Greus.—Valadolid, Mariano de la Torre.—Vitoria, Zabaia, Arellano.—Zaragoza, Caviar, Juan Haran. (A. 1338)

PREPARACION S de Percloruro de hierro del doctor Deleau, médico en jefe de la H.ºequette. Remedio el mas poderoso que se conoce contra las hemorragias internas y externas, los colores pálidos, usagres, escrofúlas, etc., contra las enfermedades de las membranas mucosas, la gripe, los catarros, y en fin combate las enfermedades de la piel, las de las mujeres y las específicas, en todas las cuales su empleo no presenta ninguno de los inconvenientes del yodo y del mercurio.

PRECIOS.

	En Paris.	En España.
Píldoras, el frasco.	12	16
Jarabe, id.	20	28
Id. el medio.	12	16
Pomada, el bote.	12	16
Inyeccion para hombres, frasc.	16	22
Id. para mugeres, id.	20	28
Solucion normal de 30, id.	12	16
Id. id., el medio.	12	16
d. cáustica de 45, frasco.	20	28

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA: SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD. En combinacion con los Ferro-carriles DE MADRID Y PARIS. Salidas de Alicante. Para MALAGA y CADIZ.—Todos los martes y sábados á las once de la mañana. BARCELONA y MARSELLA.—Todos los miércoles y domingos á las once de la mañana. Mercancías á precios alzados para todas partes. Harinas, rs. 3,30, rubia y trigo, rs. 3,90 y lana, rs. 4,30 arroba castellana, desde Madrid á Barcelona. A domicilio Barcelona se toman mercancías para mas de 500 pueblos via Alicante, Málaga, Cádiz y Sevilla. Billetes directos entre Madrid, Alicante, Cádiz, Malaga, Barcelona, Marsella, Lyon, y Paris. Acudir al Despacho Central de los Ferro-carriles á don Julian Moreno. Alcalá 28 y 30. «¡LOS MEDICOS! A LOS ENFERMOS! LOS FELICES RESULTADOS DEL AGUA DE LECHELLE en la curacion de las enfermedades que se originan por el mal funcionamiento de la sangre, del estómago, de los bronquios y de los pulmones, espúscas, etc., merecen la atencion de los enfermos que padecen tales graves afecciones. 2 fr. 50 c. el 5 fr.—DEPOSITO: LECHELLE, en Paris, y en todas las farmacias donde se venden remedios franceses.—A Madrid, Calderon, calle de Principe, 13.